

3./1. 1916

69

die praktische Prüfung der Frau.

Kann nur behauptet werden, daß — wie bei allen solchen Dingen — der Erfolg wesentlich vom Talent des Organisators, von der Qualität seiner Mitarbeit und von den ihm zur Verfügung gestellten, hier ja produktiven Mitteln bedingt ist. Neben dem offiziellen Bedarf an weiblichen Helferinnen der einzelnen Arbeitsbereiche lassen sich jetzt noch keine zuverlässigen Angaben machen, obgleich man voraussehen kann, daß dieser Bedarf hinter den gemeinnützlich angenommenen Ziffern erheblich zurückbleiben wird; dies ergibt sich schon durch die vergleichsweise Abschöpfung bei einer der jüngsten Arbeitsgruppen, dem Pflegedienst, über den ausreichende statistische Daten vorliegen. Zudem sollte man glauben, daß es möglich wäre, aus den Millionen Frauen des Reiches ein Ersatzkreis taftiger, geschaffter Helferinnen aus allen Berufsfreien zu bilden, ähnlich unter der unmittelbaren Einholung der durchfahrenden Ereignisse und Ereignisse eine gewaltige Umwandlung der Anschauungen, Begriffe und Vorstellungen sich vollzieht, die tief auch in das Volkselement und gesättigter Gesellschaft eindringen wird. Beide mehr wie bisher wird man den Anstoß an das tätige Leben geben und alles zu fördern trachten müssen, was auf die gemeinsame Kürschnerei und Dienstherreiter, auf die Erfüllung der physiologischen und psychischen Kraft, auf die Hingabe an das Gemeinwohl bei strammer Disziplinierung und Unterordnung abzielt. Der Staat würde aus einer rationalen Betriebsführung, der Bevölkerung eine sehr nützliche Betriebsförderung eröffnen, in dem die Heere vertrat in einem allgemeinen Ruf auf die "patriotische Kürschnerei der Frauen, die in Leibernahme von Stellen" in "industriellen und sonstigen Betrieben" als Soldaten des "Hinterlandes" für Zwecke des Kriegsdienstes und der sozialen Hilfe, in Kämpfen nimmt. Was hier unter dem Drange einerlei Zeiterinnerung momentan geschaffen werden soll, würde sich erst recht als wirksame Ergänzung der Bevölkerung erweisen, wenn es innerhalb der angegebenen Grenzen als eine planvoll ausgestaltete, bestehende Institution sich einführen würde.

Mitglieder zu umschließen: Mütter-Berufsgemeinschaften, Mütter- und Kinderberufsgemeinschaften, vorzugsweise für den Kriegshilfsdienst einzurichten, damit die als Beamtin, dem Dienst sich als Lebensaufgabe widmen, während die als Reisende bezeichneten Hilfskräfte sich nur an einer zeitlich begrenzten Zeitlang einzunehmen, sondern fägisch wenigstens über die prinzipiellen Grundlagen einer künftigen Regelung ein klares Urteil hilden, um gegebenenfalls den relativ geringhaften Zugang zu bereiten. Dazu will diese Studie beitragen. Seit ihrer Abschaffung hat die in ihr vertretene Meinung immer mehr an praktischer Bedeutung gewonnen und von maßgebender Stelle ist vor einiger Zeit der Vorschlag einer Gründung der "Arbeitsgruppe für die weitere Zugehörigkeit", was auch nach außen kenntlich gemacht wurde (Zeitung, Abzeichen, Kongunterseite). In wirtschaftlicher Betrachtung, Entlohnung, Sicherungsversorgung u. dgl.) sollte es nicht fehlen, um ein gut brauchbares Material sich zu sammeln. Um bemühen müßte die Garantie der Erhaltung für die Dauer des Dienstes gehoben werden. Diese Bewände würden sich nicht als eine völlige Neuerung darstellen, sondern führen schon im Beispiel in der Organisation des Automobilcorps; des Pflegedienstes: Roten Kreuz, Rödigesum, Geistliche Orden, Diakone, Rettungsgeellschaft, Feuerwehren u. a. Als Grundlage der praktischen Ausübung und Betätigung im Dienste, der als Gehaltswert gedacht ist, wäre eine vorsichtige Unterscheidung in speziellen Fachkuren vorzusehen, die je nach der Aufgabe des Arbeitsgebietes nach Organisation und Dauer verändert geöffnet, unentgeltlich und vom Staat zu erhalten wären. So nicht eine höhere Fortbildung jeder Kontrakt des Nachweises fordern werden muß, wie das in Vorjahren gebroche, gelungen würde, läßt sich bei dem Mangel der großen sozialen Nutzgabens und als Bürger des Staates führt, ohne schwere Sanktionen heranzubringen. Man